
RAPPORT D’ORIENTATION 2024 

Un rapport d’orientation qui n’en est pas un ! En effet c’est ma dernière assemblée générale en tant que 

responsable de la fédération et je vais remettre les clés de l’association, dès son élection, à celui ou celle que le 

conseil d’administration aura choisi. Je m’interdis donc de fixer une ligne de conduite ou des objectifs au futur 

responsable.  

J’ai eu la chance pendant ces dix ans de mandat dont 9 comme président, de travailler au sein d’une belle équipe. 

Tous ensemble, nous avons su entretenir une bonne ambiance et consolider les liens d’amitié qui nous unissent. 

Réunir vingt administrateurs autour d’une table et pouvoir discuter de tel ou tel projet dans le calme, ce n’est pas 

donné à tout le monde, rien que pour ça un énorme merci aux administratrices et administrateurs qui m’ont 

supporté et soutenu pendant ces dix ans.  

Dix ans c’est long mais ça passe très vite si on prend plaisir à faire ce que l’on fait. C’est le point fort du bénévolat, on 

prend forcément du plaisir à œuvrer pour les autres, ce qui n’empêche pas de se poser des questions de temps à 

autre : pour qui ? pourquoi ? je ne crois pas qu’il y ait une réponse.  

Même si Octave PERROCHEAU m’avait bien vendu l’affaire, je dois avouer que je me suis posé beaucoup de 

questions au départ. La fédération est une grosse association et sa gestion n’a rien à voir avec un club même si on 

connait le milieu associatif. Heureusement au sein de notre mouvement, il y a l’IFRA (Institut de formation des 

responsables associatifs) qui permet d’avoir des bases solides rapidement. Certaines, certains d’entre vous ont 

bénéficié de ces formations PST ou administrateurs, formations qui permettent à chacun de connaître son rôle et 

d’agir efficacement. Je ne peux que vous encourager à suivre ces formations quand elles vous sont proposées, elles 

vous faciliteront votre travail et vous feront gagner un temps précieux.  

Après une période d’observation et la prise de contact avec vous responsables des clubs, il était temps de fixer des 

objectifs, avec comme 1ère condition : qu’ils soient réalisables. Un an avant, j’avais pris la présidence du club de Ligné 

où ma première décision a été l’achat d’un ordinateur ! Je ne pouvais concevoir qu’en 2013, on en soit encore à l’âge 

de la gomme et du crayon sur l’oreille ! Il restait donc à vous convaincre que le temps était venu de faire entrer 

l’informatique dans vos clubs. A ma grande surprise, ce fut beaucoup moins compliqué que je ne l’avais imaginé. 

Rapidement, vous avez équipé vos clubs et grâce à des logiciels de la fédération nationale, les secrétaires et 

trésoriers ont pu se faciliter le travail. Quelques années plus tard, SAGA est arrivé, véritable couteau suisse de la 

gestion informatique. Cet outil, qui selon moi, aurait dû arriver plus tôt, nous a fait entrer, enfin, dans la modernité. 

A ce sujet, l’informatique, je crois, je dois, pouvoir dire que la présence d’une personne au sein de la fédération n’est 

pas étrangère à cette belle progression dans son usage. Je parle ici, bien sûr, d’André LANDEZ, qui a partagé avec 

vous, avec nous, ses connaissances étendues sur le sujet. André a passé un temps considérable pour vous informer, 

vous former, vous dépanner, dispensant aussi ses conseils en comptabilité. Si bien sûr, je le remercie pour tout ça, je 

le remercie aussi pour son aide dans de multiples sujets, Je n’ai jamais connu dans le monde associatif quelqu’un qui 

porte aussi bien son titre : personne qualifiée.  

Un autre objectif était de veiller à ce que toutes les activités de la fédération soient accessibles au plus grand 

nombre, à commencer par la cotisation. En dix ans, elle a augmenté de 0.50 € malgré deux augmentations des 

assurances et de la fédération nationale. A titre personnel, je n’ai jamais considéré les augmentations comme 

solution de gestion, il est beaucoup plus sage d’adapter ses actions au budget disponible que le contraire ; cela 

s’appelle de la gestion en bon père de famille. Les augmentations, on ne doit y avoir recours, uniquement si tous les 

autres leviers ont été actionnés et prendre garde à ce que ce soit l’utilisateur qui paie et pas celui qui n’utilise pas les 

services. Il y a  ainsi l’assurance voyage (de plus d’une journée) qui se voit taxée à 1,5 % du prix du voyage. Ce n’est 

que le voyageur qui doit payer et pas le joueur de cartes ou le bouliste. Au dernier conseil d’administration de la 

fédération, la question a été posée sur l’augmentation éventuelle de la cotisation au vu des augmentations, traiteur, 

cars, locations de salles, etc. Après échanges entre tous, il a été décidé d’augmenter le prix des journées et de laisser 

la cotisation à 7 €, décision qui n’augure en rien de l’avenir. Là aussi, ce sont les utilisateurs qui mettront la main à la 

poche et pas tout le monde d’une manière uniforme. Pour le prix des journées, il ne faut pas perdre de vue que ces 

tarifs ne sont possibles qu’avec le soutien financier de nos partenaires : MSA, Conseil Départemental, Crédit Agricole 

et Groupama. Les subventions MSA et C.D. sont entièrement consommées pour financer le transport (environ 900 

personnes en 2023) qui représente un budget conséquent et qui a augmenté sévèrement. Ce transport a permis 



d’augmenter significativement le nombre de participants à nos manifestations et avant tout à lutter contre 

l’isolement en facilitant les déplacements et en les sécurisant.  

Je remercie nos partenaires de leur soutien et plus particulièrement la MSA et ses représentants pour leur confiance 

et leur aide sans faille pendant ces dix ans, sans compter la mise à disposition gracieuse de notre bureau.  

Grâce à nos partenaires, nous avons pu aussi procéder à une large distribution de désinfectants mains et surfaces, de 

masques et lingettes, vous permettant de reprendre une activité lors de la crise COVID. Ne pas couper le contact 

avec la base était la motivation première, permettre à nos adhérents de se retrouver après cette longue période 

d’isolement en était une autre. Cette union, partenaires, fédération, clubs a permis, là aussi, de limiter au maximum 

les effets dévastateurs de cette situation.  

Après ce rapport, vous aurez à voter pour élire des administrateurs à la fédération, issus de vos clubs ces 

administrateurs sont avant tout vos représentants. L’évolution du fonctionnement des associations fait que de plus 

en plus, nous avons besoin de compétences, comptabilité, législation, assurance, animation, secrétariat, 

communication, voyage, logistique, etc. etc. Il ne fait aucun doute que parmi vous et vos adhérents, ces spécialistes 

sont présents, une association n’existe que par ses adhérents, mais il faut qu’ils comprennent que leur implication et 

la vôtre est essentielle, la répartition des tâches est primordiale si nous voulons assurer l’avenir. Personnellement, 

j’ai fait l’erreur d’assumer trop de rôles et ce faisant, je mettais en danger le fonctionnement de la fédération en cas 

de disparition prématurée. La vie d’une association ne doit pas dépendre de deux ou trois personnes, elle doit être 

l’affaire de tous. La Charente est divisée en cinq secteurs, idéalement chaque secteur devrait avoir quatre 

représentants et de préférence de clubs différents. Issus de petits, moyens ou gros clubs, c’est la seule façon 

d’assurer une digne représentation de chacun.  

Le mouvement auquel nous sommes affiliés est certainement, dans le milieu associatif, un de ceux qui apporte le 

plus de sécurité, RGPD, assurance, législation, formation des responsables (fédération et IFRA). Sa structure fait que 

tout en étant affilié vous gardez une liberté totale d’action, la seule obligation qui existe étant la tenue du fichier 

adhérent sur saga. Obligation liée à l’édition des cartes pour vos adhérents. 

En dix ans, nous avons vu la disparition de quelques clubs, surtout des petits, disparition souvent liée à celle du 

responsable. Quelques autres pour des motifs plus ou moins fallacieux comme le manque de liberté et l’adhésion 

trop chère mais sans constater de diminution de cotisation au sein du club après nous avoir quittés, ou des 

problèmes de remboursement d’assurance, l’absence d’indemnisation venant d’un manque de respect du protocole 

de déclaration ou de déclarations contradictoires ! Ces disparitions ont été très heureusement compensées par des 

arrivées d’associations proposant d’autres activités que celles pratiquées dans nos clubs. Elles nous ont permis de 

garder un nombre de clubs et d’adhérents au même niveau depuis dix ans. Alors, même si ce n’est pas glorieux, c’est 

rassurant et encourageant si nous comparons avec les chiffres nationaux. Comme tout le monde, j’aurais préféré 

une augmentation du nombre de clubs et d’adhérents, elles n’ont pas eu lieu, le COVID ayant cassé brutalement 

notre élan. Rappelons-nous qu’à la dernière journée de l’amitié avant Covid, nous étions plus de 600 à Jarnac, depuis 

et après l’avoir scindée en deux nous avons perdu une bonne centaine de participants. L’après COVID, c’est aussi et 

surtout une grave crise du bénévolat provoquée par le manque d’engagement, il semble que la prise de 

responsabilités agisse comme un épouvantail, entraînant une surcharge de travail pour les bénévoles en place.  

Et puis je ne saurai passer sous silence un sujet que j’ai abordé à de très nombreuses reprises, pour ne pas dire 

rabâché (ce sera la dernière)  : le nom de vos clubs ! J’ai souvent entendu dans vos AG : on n’arrive pas à attirer de 

jeunes retraités ! Très franchement et sans aucune méchanceté de ma part comment voulez-vous qu’ils viennent 

dans une association qui s’appelle : club du 3ème âge ,  amicale des anciens, âge d’or, club des aînés, les roses 

d’automne. Reconnaissez que ce n’est pas trop moderne et surtout que c’est très restrictif puisque vous vous 

adressez qu’à une catégorie de personnes. Club du 3ème âge quand on a 65 ans perso ça ne m’attire pas. Le 

changement de nom c’est gratuit et ça peut faire l’objet d’un concours entre adhérents. Vous pouvez aussi très 

simplement l’appeler : Générations Mouvement suivi du nom de la commune, ceci donnerait une vision d’unité et 

aiderait grandement G.M. à être connu et reconnu.    

Assez parlé du passé, parlons avenir ou plus exactement du programme de la fédération pour cette année 2024. 

Vous aurez donc le 4 avril à 14h : la finale de dictée chez notre partenaire : le CACP au siège à SOYAUX. Finale qui 

désignera notre représentant à la finale nationale à EVIAN.  



Journée de la Santé 

(transports en cars prévus) 

mardi 9 avril A Saint Laurent de Céris  

 

 

Réunions de secteurs 

(Concerne les responsables 
de clubs) 

Mardi 21 mai 

Jeudi 23 mai 

mercredi 24 mai 

Ruffécois et Est à St Fraigne 

Ouest à Gondeville 

Angoumois et Sud à Blanzac 

Voyages ANCV 

Découverte du golfe de St 
Tropez 

1er au 8 juin 
15 au 22 juin 
7 au 14 septembre 
21 au 28 septembre 

 

Journée de l’Amitié 

(transports en cars prévus) 

1er octobre 

8 octobre 

Ruffécois/Est à ROUMAZIERES-LOUBERT  

Sud /Angoumois/Ouest à JARNAC 

Repas et Spectacle le 19 novembre L’ARMÉNIE   JONZAC 

Journées des Responsables  

  

Mardi 3 décembre 

Jeudi 5 décembre 

 

Ruffecois/Nord /Est à Suris         

Angoumois/Sud /Ouest à Verrières 

Nous voilà à la fin de ce rapport que je ne saurai clore sans adresser, une fois encore, mes remerciements personnels 

et ceux de la fédération à nos partenaires, MSA, Conseil Départemental, Crédit Agricole Charente Périgord, 

Groupama, sans qui rien ne serait pareil. Pendant ces dix ans, ils ont toujours répondu présents en nous accordant 

leur confiance, donc mille mercis. 

Mes remerciements aussi à vous, responsables de club, pour votre accueil, votre amitié et votre aide lors des 

manifestations, je joins aussi à ces remerciements, vos adhérents qui ont toujours été fidèles à nos activités, JS, JA, 

spectacle et voyages.  

Remerciements aussi à André LANDEZ, Jean-Marie MARCHAND, Jean-Paul FOURREAU, pour leur aide et la qualité de 

leur travail, sans oublier bien sûr, les administratrices et administrateurs qui chacun à leur niveau permettent à la 

fédération de fonctionner ainsi que l’organisation de nos manifestations. Merci donc à : Jacqueline, Jean-Claude, aux 

2 Martine, Marie-Claude, aux 2 André , Éliane, Claudine, Fernand, Odette, Roselyne, Alida, Dominique, Josiane, Éric, 

Jacques, Francis. Merci aussi, à Octave PERROCHEAU qui m’a permis de vivre ces dix belles années.  Je n’oublie pas 

Danielle VIDEAU fidèle secrétaire pendant de longues années. Je termine en ayant une pensée pour une personne 

que j’ai beaucoup apprécié, même si parfois l’orage a grondé, Claudine VIROULAUD ;   

Si par mes paroles j’ai pu froisser, vexer quelqu’un, je lui présente mes excuses. Je me connais et si j’ai quelques 

qualités, j’ai aussi des défauts. Il peut arriver, je ne suis pourtant pas né dans le sud , que je m’emporte et que mes 

paroles dépassent mes pensées, malheureusement pour vous, je pense que je ne changerai pas !    

J’adresse tous mes vœux de réussite au futur responsable de la fédération et j’espère qu’il, qu’elle, prendra autant 

de plaisir que moi à diriger cette belle association.  

Merci de m’avoir écouté, portez-vous bien et longtemps. 

Gérard MOUSSET 


